

Zeitschrift:	Wohnen
Herausgeber:	Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger
Band:	38 (1963)
Heft:	6
Artikel:	Zum Genossenschaftstag 1963
Autor:	Pter, Jakob
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-103455

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zum Genossenschaftstag 1963

Wiederum feiern wir am ersten Julisonntag den Internationalen Genossenschaftstag. Ob wir ihn mit Musik und Ansprachen, Illuminationen und andern Festlichkeiten begehen oder auf stille Weise feiern, immer ist es ein Tag der Freude über das gemeinsam Geschaffene. Wir haben allen Grund, uns zu freuen, haben wir es mit vereinter Kraft doch erreicht, Wohnungen zu schaffen, in denen wir geborgen sind und bei denen wir nicht einen Aufschlag nach dem andern befürchten müssen. Was das in der heutigen Zeit bedeutet, ist uns wohl allen klar.

Wir wollen allerdings nicht vergessen, daß unsere Anstrengungen allein nicht zum Ziel geführt hätten. Wir brauchten den guten Willen der Behörden in Gemeinde und Kanton, um die Finanzierung unserer Bauten sicherzustellen. Sehr oft wurden uns auch große Zuschüsse gegeben, um tragbare Mietzinse zu erreichen. Wir wollen deshalb am Genossenschaftstag den Gemeinwesen danken, die unsere Tätigkeit vielfach erst ermöglicht und uns so manchmal geholfen haben. Es ist jedoch nicht zu erkennen, daß eine Gefahr darin liegt, sich an die öffentliche Hilfe zu gewöhnen. Gar gerne warten wir, bis uns die Behörden Land und Geld zum weiteren Bauen bereitstellen. Könnten wir aus eigener Initiative nicht manchenorts ein mehreres tun?

Wenn wir den heutigen genossenschaftlichen Wohnungsbau am gesamten Wohnungsbau messen, ist unsere Leistung recht schwach. Bei der gegenwärtigen Wohnungsnot und den steigenden Mietzinsen wäre eine stärkere genossenschaftliche Wohnungsproduktion erwünscht. Die unbestreitbaren Vorteile der genossenschaftlichen Wohnungen ließen erwarten, daß noch mehr Mieter zur genossenschaftlichen Selbsthilfe drängen würden. Gewiß, die Schwierigkeiten sind heute vielfach größer als früher und für neue Genossenschaften fast unüberwindlich. Um so mehr freuen wir uns darüber, daß viele Genossenschaften ungeachtet aller Hindernisse immer wieder neue Wohnungen erstellen.

Wir gedenken am Genossenschaftstag der internationalen Genossenschaftsbewegung. Aus der Geschichte dieser Bewegung wissen wir, daß die Idee der gemeinsamen Selbsthilfe in der Bedarfsdeckung bei ihrer Verwirklichung vielerlei Hindernisse zu überwinden hatte und heute noch mit starken Mächten im Wettbewerb steht. Aber sie ist trotzdem von einer kleinen zu einer weltweiten Bewegung geworden. Die Idee, eine Wohnwirtschaft ohne Gewinnstreben zu schaffen, ist gut, auch wenn sie sich mühsam verwirklicht. Wir wollen auch an diesem Genossenschaftstage für unsere notwendige Arbeit frischen Mut fassen.

Jakob Peter